

EL  
**PUBLICISTA MERCANTIL**

DE MONTEVIDEO.

NÚM. 51 LUNES 9 DE FEBRERO DE 1824.

Sta. Polonia V y M

Este Periódico se publicará todos los días de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yañez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, y á cuatro con la obligacion de insertarles sus avisos.

M A R Í  T I M A

Dia 9 entró la goleta *Princesa del Brasil*, su cap. Luis Ernaldo procedente del Rio grande con.

- 9 pipas aguardiente
- 274 tercios yerba
- 65 sacos fariña
- 23 idem porotos
- 190 manos de maiz.

Consignada á d. José Saravía.

IDEM.

La zumaca *Nueva firmeza*, su cap. Joaquín José Machado, procedente de Santa Catalina en 6 dias de navegacion con

- 3700 alqueires de fariña
- 100 bolsas arroz.

Consignada á su capitan.

AVISOS.

El Bergantin Americano llamado *Mary*, capitan Naves, se fleta para Norte America, Havana, Brasil ó Gibraltar. Los que gusten fletarlo se verán con sus consignatarios los S<sup>s</sup> Stuart M<sup>c</sup>Call y C<sup>a</sup> ó con su Capitan á bordo.

En la calle de S. Fernando en el Almacen frente de la casa de d.

Rafael Fernandes se vende Yerba mate de misiones superior á real y medio libra y á cuatro pesos por arroba, y vino moscatel de frontiñan de superior calidad, por canastos y por limetas sueltas.

IMPORTANTE.

Se ha descubierto un modo facilísimo de mejorar considerablemente toda clace de fruta en su grandor, color y sabor, y es el siguiente: cuando el arbol frutal empieza en el principio de la primavera á echar botones de flor, que es cuando empieza á subir la savia, se le cortará á la mitad de sus ramas, de junto al tronco, un anillo de su corteza del ancho de un dedo; con esta operacion, toda aquella savia ó substancia nutritiva que se habia de emplear en alimentar la corteza y ojas de la rama, hace su retroceso y se introduce por el corazon de ellas, y pasa á nutrir solo la fruta. Esta, como recibe toda la substancia que se habia de emplear en el nutrimento de la corteza y ojas de la rama sisurada, viene á hacerse cuatro ó cinco veces mayor que la fruta de las demas ramas. En el siguiente año se hace la misma operacion en las otras ramas, en el otro en las del a-

ño anterior, y así sucesivamente, produciendo siempre el árbol los mismos efectos, esto es, que la mitad de su fruta sea cuatro ó cinco veces mayor, mas sabrosa y hermosa que la otra mitad del mismo árbol.

Este descubrimiento, que se publicó hace poco en una gaceta Inglesa por el secretario de una sociedad de agricultura, lo tiene comprobado por la esperiencia, en la quinta de d. Diego Nolte, el Sr d. Samuel M<sup>o</sup> Call, de cuya verdad están ya ciertos un gran numero de caballeros de esta Ciudad.

### EXTRACTOS ESTADISTICOS

*de Paris publicados en el Jornal de los debates.*

La Ciudad de Paris paga anualmente al estado 21,000,000 de francos. Se reciben por la propiedad de la corona, actos de registro y papel sellado; 6,000,000 entran de la loteria; 5,000,000 de las casas de juego, y 4,000,000 de la casa de correos. Siendo la poblacion de Paris de 713000 almas, cada individuo paga 114 francos, y sin las casas de juego, 106 francos.

Paris, segun las comunicaciones principales de hacienda y de economia politica es una decima parte de toda la Francia.

El valor de los edificios asegurados por causa del fuego por la Compañia de seguridad mutua, asciende á 260,000,000 de francos. Hay ademas otras cinco compañías. El cuerpo de hombres destinados para apagar el fuego es de 562 individuos, y se debe aumentar. El daño causado por el fuego cada año es sobre una 23000<sup>a</sup> parte del valor de las casas. Paris contiene 560 panaderías, 355 carnicerías, 265 chancherías, 927 fondas y bodegones, 325 pastelerías y confiterías, 2,333 tabernas, 1466 pulperías, 1767 fruteros y verduleros, 221 triguerías, 126 botellerías, 416

aguardenterías, 52 lecherías &c. En todo contiene 9,761 tratantes en articulos para la vida. Hay ademas 1-749 lecheras que tienen sus puestos fijos en las calles, y las mugeres que tienen puestos cubiertos en las plazas de mercado y en las calles, pasan de 3,000.

### *Veto Egercitado en la presente eleccion de papa por el Emperador de Austria.*

La circunstancia mencionada en el siguiente extracto de carta de Roma recibida en Cork, no se habia publicado todavia en ninguna relacion de las que hemos visto hasta ahora sobre la reciente eleccion de Papa. Parece que LeonXII no fué la primera eleccion que hicieron los Cardenales. El personage en quien cayó la eleccion, fue desechado por el emperador de Austria. Se puede contar implicitamente con esta relacion.

Roma 6 de octubre de 1823.— Quizas no se sabrá generalmente que el primero de septiembre fué elegido Papa en el conclave el cardenal *Severola obispo de Viterva*, pero por el Veto del emperadar de Austria fué echado á un lado con gran sentimiento de todos, por ser el hombre mas piadoso, sabio y ecelente. La única razon que se ha traslucido por la causa del disgusto del emperador contra este buen hombre es, que habiendo tenido cierto cargo diplomático durante el reinado de Napoleon, no trató á María Luisa con todo aquel respeto que demandaba su ecsaltado rango: el caso fué que él jamás la consideró muger legitima de Napoleon.

*Evening Mail 3 de noviembre.*

Por cartas de Madrid del 5 de octubre se nos avisa que Riego ya no ecsiste. Su muerte se atribuye á un veneno administrado por su propia mano—*ib.*

*Imprenta de los Ayllones y compañía.*